



チンアナゴと世間

～出すぎると打たれない。同志も見つかる～



ホームページ公開中

朝里中学校

検索

校長 森 万喜子

水族館は好きですか？水族館でお気に入りの生き物はいますか。私はいつもチンアナゴの水槽の前では足を止め、じーっと見入ってしまいます。砂の中から出ている、白地に黒いブチのステッキみたいな魚です。

よくみると、高く伸びているやつもいれば地面ギリギリに顔を出しているのもいる。一体どのくらい深く砂に潜っているのか、指でそっとつまんで引っこ抜きたい衝動に駆られます。

先日、某ラジオ局の企画で、北海道赤平市にある植松電機社長の植松努氏と対談をしました。植松さんは「リアル下町ロケット」と称され、ロケットを作り打ち上げる技術と施設をもつ町工場を経営しています。「どうせ無理」と言われてもあきらめないことが大事だよ、と著書や講演の中で伝えてくれる、素敵な大人です。

植松さんは、お話の中で、「出る杭は打たれるというけれど、高く飛び出しているほうが遠くまで見渡せるでしょう？自分の周りには自分を理解してくれる人がいないかもしれないけど、視点が高いと遠くにいる自分と似たような志をもつ仲間を見つけられるよ。」とお話くださいました。

出る杭は打たれる。これは、「才覚をあらわすものは妬まれ、妨げられることのたとえ。また、出すぎたふるまいをすると憎まれることのたとえ。」とあります。「目立ったら何か言われるかもしれないから黙っていよう。波風立てないでおとなしくしていよう」という考えや行動とは逆の行動です。イチローは「出過ぎちゃえばいいんだよ。手に負えないなあ、と思ったら叩くことをあきらめるから。」とっていました。

さて、朝里中生の皆さんひとりひとは、どう考えますか、どう行動するだろう。

もう一つの興味深い話、劇作家の鴻上尚史さんの著書「世間ってなんだ」と、Webで紹介されていた彼の言葉。

生きづらさを感じた時には、世間と社会の違いを考えたほうがよい。似ているような二つの言葉だが、違いはある。

世間という言葉は、「世間の目を気にする」「世間に申し訳が立たない」「世間知らず」など、誰かの行動にブレーキをかけようとするシーンで使われることが多い。(あまり根拠がないブレーキなのだけどね) それに対し、「社会の目を気にする」「社会に申し訳が立たない」「社会知らず」という言い回しはあまり聞かない。また、「社会の中に居場所を見つける」「社会貢献」という表現はされるが、「世間の中に居場所を見つける」「世間貢献」とは言わない。

「世間」は同調圧力が強く、年上や先輩が偉く、いつも一緒にの行動をとりたがる。謎のハウスルールをつくる。排他的で仲間はずれをつくりがち。一方「社会」で生きている人は、「自分がされて嫌なことが相手も嫌とは限らないし、自分にとってよいと思うことが、相手がよいと思ってくれるとは限らない」ことを知っている。でも「世間」で生きている人は、それがなかなかわからない。

私は、皆さんには「社会」で生きる人になってほしいと願っています。背伸びして遠くを見渡すチンアナゴみたいに。世間は狭いけど、社会も世界も広いのさ。

こどもの権利条約を読もう

こどもの権利条約をしていますか。子どもたちがそだつ4つの柱は
「生きる権利」(暴力や暴言など虐待や体罰をされない)
「育つ権利」(元気に、健康に毎日进行して成長する)
「守られる権利」(保護者の人から育てられる 守ってもらえる)
「参加する権利」(自分の意見を言う 話を聞いてもらえる)

「社会」で生きる人になるためには法を知るのが大事。

日	曜	3月の行事予定	給	部
1	水	SC (3年生3時間授業 給食なし)	○	○
2	木	公立高校学力検査 (3年生3時間授業 給食なし)	○	×
3	金	(1・3年生3時間授業 給食なし)	○	○
4	土		—	○
5	日		—	○
6	月	生徒総会リハーサル ALT~10日	○	○
7	火	生徒総会(学活)	○	○
8	水	一斉下校 職員会議 3年特別授業	○	×
9	木	同窓生と語る会	○	○
10	金		○	○
11	土		—	○
12	日		—	○
13	月		○	○
14	火	卒業式総練習 公立高校追検査	○	×
15	水	第76回卒業式(1年生オンライン参加)	×	×
16	木	卒業式後片付け (3時間授業 給食なし)	×	○
17	金	生徒会役員選挙リハーサル 公立高校合格発表 (1年生3時間授業 給食なし) (2年生4時間授業 給食あり)	○	○
18	土	学校運営協議会(CS会議)	—	○
19	日		—	○
20	月	生徒会役員選 (3時間授業 給食なし) ALT~24日	×	○
21	火		—	○
22	水	1,2学年保護者会(15:00) (3時間授業 給食なし)	×	○
23	木	大掃除 (3時間授業 給食なし)	×	○
24	金	生徒会役員認証式 修了式 離任式 (2時間授業 給食なし)	×	○
25	土	春季休業~4/5	—	○
26	日		—	○
27	月		—	○
28	火		—	○
29	水		—	○
30	木		—	○
31	金		—	○

「同窓生と語る会」

昨年より朝里中学校同窓生を招き、卒業生と語る会を行っています。今年は同窓生に広くお知らせし、来年以降は「同窓生が集まる日」になればと考えています。是非、本校卒業生の方はお誘い合い、来校いただければと思います。

日時：3月9日(木)

語る会 9:50~10:40

校内ツアー 10:50~12:00

場所：朝里中学校体育館

内容：・同窓生、今年度卒業生とのパネルディスカッション
・卒業アルバムの展示
・懐かしの校内ツアー

「生徒会が雪像を作成！」

朝里街づくりの会の依頼で、生徒会が「すずめの戸締まり」のドアを雪像で再現しました。生徒は初めての経験でしたが、協力して役割を全うし、朝9時から夕方まで頑張りました。お昼には街づくりの会で「大盛牛丼」を用意頂き、役員の方と談笑しながら至福の時を過ごせました。

地域との交流や達成感を味わうことができ、大変貴重な体験ができました。街づくりの会の皆さんに改めて感謝いたします。ありがとうございました。



「スキー授業 無事に終わりました！」

1/24から2/8にかけて、スキー授業が行われました。1クラスは暴風警報予報の為に延期となりましたが、1・2年生の全クラスがケガもなく、晴天の下で楽しむことができました。また、朝里川温泉スキー場の方にはいろいろ優遇していただきましたことに感謝いたします。



「全校道徳 菅井貴子さん 講演会」

2月24日(金)の道徳授業(全校)において、北海道文化放送(UHB)の情報番組に出演している、菅井 貴子さんの講演会を行いました。気象予報士・防災士・CFP・健康気象アドバイザー・科学技術エコリーダーの資格を有する菅井さんですが、今回は生活に密着した天気の見方や対策、菅井さん自身のキャリア等、クイズも交え楽しい時間を作っていただきました。生徒はこれから天気予報の見方が変わると思います。

